

ANTECEDENTES

Podemos definir los equipamientos urbanos como el conjunto de infraestructuras, instalaciones o servicios que se proporcionan en las áreas urbanas y rurales para satisfacer las necesidades de la población y mejorar la calidad de vida en las ciudades y pueblos. Estos equipamientos están diseñados para cubrir una amplia variedad de funciones y actividades que son esenciales para el funcionamiento adecuado y eficiente de una comunidad.

Los equipamientos se han revelado como imprescindibles para la fijación de población en la llamada España vaciada, especialmente aquellos relacionados con la salud y el ocio.

La presencia de equipamientos básicos y servicios públicos en zonas rurales brinda una mayor calidad de vida a los residentes, facilitando el acceso a servicios esenciales sin necesidad de desplazarse a grandes ciudades, lo que reduce la dependencia de áreas urbanas y permite que las personas puedan satisfacer sus necesidades cotidianas en sus propios municipios.

Estos espacios sirven además como lugares de encuentro para los habitantes de la comunidad, lo que favorece la interacción social y fortalece los lazos comunitarios. Esto es especialmente importante en zonas rurales, donde la cohesión social puede contribuir a combatir la soledad y el aislamiento social.

La existencia de equipamientos puede estimular el desarrollo económico local al generar empleo directo e indirecto en los sectores vinculados a estos servicios. Además, pueden atraer turismo y aumentar la actividad económica en la región. Así mismo sirven como atractores de nuevos residentes, los equipamientos adecuados son un factor atractivo para aquellos que buscan establecerse en áreas rurales.

En conclusión, la presencia de equipamientos en los municipios pequeños es crucial para fomentar la fijación de población en estas zonas rurales, no solo mejoran la calidad de vida de los habitantes locales, sino que también pueden atraer a nuevos residentes y generar un desarrollo sostenible y equitativo en estas áreas.

PISCINA MUNICIPAL DE TAMUREJO

En este contexto, el Ayuntamiento de Tamurejo ha desarrollado diversas actuaciones, destacando el polideportivo cubierto, el pabellón de usos múltiples, pista de pádel, área recreativa “el parque”, etc. que pretende completar con la construcción de la piscina municipal en las proximidades de dichos equipamientos. La cercanía de la ubicación permitirá que la propia dotación de la piscina sirva de refuerzo al resto de equipamientos del área. En los pueblos pequeños hay que intentar que todo sume, y cada acción debe ser solidaria, la piscina además de resolver “lo suyo” debe mejorar las instalaciones ya en funcionamiento.

La piscina contará con un vaso principal y vaso infantil, zonas de sombra y estancia, y una pastilla construida donde se resuelve los servicios higiénicos accesibles, duchas y vestuarios y botiquín.

Si bien esta pastilla se ubica en la parcela de la piscina, dichos espacios suponen también un refuerzo a las instalaciones ya completadas en el área, cuyos servicios higiénicos se revelaban como insuficientes.

La necesidad de construir una piscina municipal en un municipio menor de 1000 habitantes en el contexto de la crisis climática es evidente, nos situamos en el noreste de la provincia de Badajoz, una de las zonas más sensibles a los efectos del cambio climático en la península, área dónde es habitual registrar los picos de temperatura de las olas de calor cada vez más frecuentes, pero su influencia y beneficios van más allá:

-Ocio y recreación: Una piscina municipal proporcionaría un espacio de ocio y recreación para todos los habitantes del municipio, especialmente durante los meses de verano. Sería un lugar donde las familias y amigos pueden reunirse, disfrutar del sol y del agua, y pasar tiempo de calidad juntos.

-Promoción de la actividad física: La piscina fomentaría la práctica de deportes acuáticos y la natación, lo que es una excelente forma de ejercicio que beneficia la salud cardiovascular, fortalece los músculos y mejora la resistencia física. Estimular la actividad física en la comunidad puede contribuir a mejorar la calidad de vida y reducir el riesgo de enfermedades relacionadas con el sedentarismo.

-Atracción turística: La presencia de una piscina municipal podría atraer a visitantes de otros lugares cercanos, lo que podría tener un impacto positivo en la economía local al aumentar el turismo y el gasto en establecimientos comerciales y servicios.

-Beneficios para la juventud: Una piscina municipal proporcionaría a los jóvenes del municipio un lugar seguro y controlado para disfrutar durante las vacaciones escolares y los fines de semana. Además, podría ofrecer programas y actividades educativas o deportivas para fomentar un estilo de vida saludable entre los más jóvenes.

-Impulso a la vida social y comunitaria: La piscina podría convertirse en un punto de encuentro para los habitantes de Tamurejo, promoviendo la interacción social y la formación de lazos comunitarios más fuertes. La realización de eventos y actividades en la piscina podría unir a la comunidad en torno a un espacio de recreación compartido. La accesibilidad a esta instalación es fundamental para asegurar que todos los residentes, incluyendo personas con discapacidades o movilidad reducida, puedan disfrutar de sus beneficios.

-Formación en habilidades acuáticas: Una piscina municipal también podría ser utilizada para impartir clases de natación y promover la seguridad en el agua. Esto es especialmente relevante en comunidades con cuerpos de agua cercanos, ya que ayudaría a prevenir posibles accidentes acuáticos, no olvidemos que estamos en “la comarca de los montes y los lagos”.

-Mitigación del calor en verano: Durante los meses más cálidos, una piscina municipal ofrecería un alivio para la población, proporcionando un lugar donde refrescarse y disfrutar del tiempo libre en un ambiente refrescante y seguro.

Recordemos además su proximidad a otros equipamientos deportivos y de ocio. La presencia de una piscina puede ser un factor atractivo para que las familias elijan residir en el municipio

y para que los jóvenes decidan quedarse en él en lugar de migrar a otras áreas urbanas en busca de opciones de entretenimiento.

ESTRATEGIAS

Se plantea la construcción de la piscina en dos fases, una correspondiente a la obra civil de los vasos y ajardinamiento, y una segunda fase correspondiente a los edificios que sirven a la piscina: servicios higiénicos accesibles, duchas y vestuarios y botiquín.

Con el objeto de reducir el impacto medioambiental de las construcciones se plantea hacer uso de módulos prefabricados en madera. Este gesto práctico facilita la puesta en marcha del edificio y su mantenimiento, apostando por una serie de valores en consonancia con los nuevos retos planteados por la agenda 2030:

-Sostenibilidad y respeto al medio ambiente: La madera es un material natural, renovable y biodegradable. Su uso como material de construcción puede contribuir a reducir la huella de carbono y disminuir la generación de residuos, lo que se alinea con los objetivos de sostenibilidad y protección del medio ambiente que muchas comunidades buscan promover en la actualidad.

-Rapidez y eficiencia en la construcción: Las estructuras prefabricadas de madera se fabrican en un taller y luego se ensamblan en el lugar de destino, lo que permite acelerar considerablemente el proceso de construcción. Esto se traduce en una reducción de los costos de mano de obra y tiempos de ejecución, lo que a su vez permite destinar más recursos a otros proyectos y necesidades de la comunidad.

-Versatilidad y adaptabilidad: La estructura propuesta puede replantearse sin elevar los costes, pudiendo adaptarse, incluso desplazarse a nuevas situaciones y configuraciones del espacio público en un futuro.

Asociación Cultural "Amigos del Tamur"

Los retos de un pequeño ayuntamiento superan con creces la capacidad de sus consistorios, las más de la veces con sus miembros sin dedicación plena, de ahí que la implicación de sus vecinos supere las barreras administrativas, acostumbrados a participar de la cosa pública activamente. La asociación amigos del Tamur valora, apoya y defiende los beneficios que el proyecto de la piscina municipal supondrá para una población rural como Tamurejo, y los hace propios.

Surgimos como un grupo de vecinos implicados con su municipio, en la teoría tenemos como objeto la conservación y divulgación de nuestro patrimonio histórico, cultural y natural, en la práctica, como en todo pueblo pequeño, bajamos al barro, somos la gente, los vecinos, quienes ayudamos en el funcionamiento de eventos y fiestas locales, quienes nos ayudamos para mejorar nuestro pueblo. Somos los que vestimos las cruces de mayo, los que bregamos en la romería, los que repartimos bodigos en encuentros y fiestas, no nos importa

arremangarnos y ponernos detrás de una barra, o apretar tornillos para ajustar el toldo del bar en las fiestas, somos quienes preparamos un cocido para invitar a esos instagramers que publican en redes sociales y han venido a visitar el pueblo, somos también los que cuidamos de nuestros mayores y vigilamos que estén bien atendidos, los que ideamos actividades para completar su ocio, siempre en colaboración con las administraciones locales. Por supuesto somos las personas que velan porque las instalaciones y equipamientos del municipio respondan a nuestras necesidades y no a nuestras posibilidades. El ayuntamiento quiere construir una piscina y nosotros pensamos que podemos ayudar.

PRESUPUESTOS PARTICIPATIVOS

Los presupuestos participativos son procesos democráticos mediante los cuales los ciudadanos tenemos la oportunidad de involucrarnos activamente en la toma de decisiones sobre cómo se distribuyen los recursos públicos en nuestra localidad, y cuáles son las necesidades reales que cubren.

Al involucrar a la comunidad en la toma de decisiones, se puede aumentar la transparencia, la rendición de cuentas y la legitimidad de las decisiones tomadas. La participación activa de los ciudadanos en la asignación de recursos puede aumentar la comprensión de los desafíos y costos asociados en la gestión del municipio, y lo que es más importante, al participar en el proceso de toma de decisiones, los ciudadanos nos sentimos más conectados con nuestra comunidad, facilitando los procesos de custodia, lo que se traduce en el cuidado y mantenimiento de lo público.

En la asociación “amigos del Tamur” entendemos, como parte de este proceso responsable, que debemos implicarnos en la consecución del proyecto de la piscina. Dentro del mismo, valoramos la idoneidad de presentar la construcción de la pastilla de servicios higiénicos accesibles, en cuanto que supera la entidad de la piscina, ya que dará servicio al resto de equipamientos de la zona, esto es, será un apoyo para que nuestros mayores y los más pequeños visiten con más asiduidad el parque y la zona.

ALINEACIÓN CON OBJETIVOS ODS

La inclusión de baños accesibles se alinea con varios Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos por las Naciones Unidas en su Agenda 2030:

ODS 10 - Reducción de las Desigualdades: Al asegurar que los baños sean accesibles para todas las personas, independientemente de su capacidad física, se contribuye a reducir las desigualdades y se promueve la inclusión social. Las personas con discapacidades o movilidad reducida pueden enfrentar barreras en su participación en la sociedad, y contar con baños accesibles es un paso importante para eliminar estas barreras.

ODS 11 - Ciudades y Comunidades Sostenibles: Los baños accesibles son un componente esencial de ciudades y comunidades sostenibles. Al garantizar que todos los espacios públicos,

edificios y servicios sean accesibles, se crea un entorno más inclusivo y amigable para todos los ciudadanos, lo que promueve una mayor cohesión social y mejora la calidad de vida.

ODS 3 - Salud y Bienestar: Los baños accesibles son cruciales para garantizar el derecho a la salud y el bienestar de todas las personas. Para aquellos con discapacidades o necesidades especiales, tener acceso a baños adecuados es fundamental para mantener una higiene adecuada y para poder participar plenamente en la sociedad sin limitaciones.

ODS 8 - Trabajo Decente y Crecimiento Económico: La accesibilidad también es relevante en el ámbito laboral. Un lugar de trabajo con baños accesibles puede facilitar la contratación y retención de empleados con discapacidades, lo que contribuye a un entorno laboral más diverso e inclusivo.

ODS 9 - Industria, Innovación e Infraestructura: La adaptación de infraestructuras, como los baños, para hacerlos accesibles implica el uso de soluciones innovadoras y tecnológicas que fomenten el desarrollo de una industria más inclusiva y sostenible.

ODS 16 - Paz, Justicia e Instituciones Sólidas: La promoción de la accesibilidad también está vinculada al ODS 16, ya que es un componente clave para garantizar sociedades justas e inclusivas, donde todas las personas tengan igualdad de oportunidades y acceso a servicios básicos.

La inclusión de baños accesibles se alinea con varios Objetivos de Desarrollo Sostenible, ya que contribuye a promover la igualdad, la inclusión social, la salud, el bienestar y el desarrollo sostenible en general. Garantizar la accesibilidad en los baños es un paso importante hacia la creación de una sociedad más justa, equitativa y sostenible para todos.

La construcción prefabricada de madera se alinea con varios Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos por las Naciones Unidas en su Agenda 2030:

ODS 9 - Industria, Innovación e Infraestructura: La construcción prefabricada de madera implica el uso de tecnologías innovadoras y eficientes en el proceso constructivo. Además, puede contribuir a mejorar la infraestructura local de manera más rápida y asequible, lo que es especialmente relevante para regiones como La Siberia extremeña que requieren una mejora y expansión de sus instalaciones y servicios.

ODS 11 - Ciudades y Comunidades Sostenibles: La construcción prefabricada de madera permite desarrollar infraestructuras e instalaciones de manera más sostenible y amigable con el medio ambiente. La utilización de un material renovable como la madera y la rápida construcción pueden promover pueblos más inclusivos, eficientes y sostenibles para sus habitantes.

ODS 12 - Producción y Consumo Responsables: La madera como material de construcción es renovable y biodegradable, lo que lo convierte en una opción más sostenible en comparación con otros materiales más contaminantes. Fomentar el uso de madera en la construcción puede

promover prácticas de producción y consumo más responsables y amigables con el medio ambiente.

ODS 13 - Acción por el Clima: La construcción prefabricada de madera tiene el potencial de reducir las emisiones de carbono asociadas a la construcción convencional. Al utilizar madera en lugar de materiales más intensivos en carbono, como el cemento y el acero, se puede contribuir a la mitigación del cambio climático.

ODS 17 - Alianzas para lograr los objetivos: Fomentar la construcción prefabricada de madera implica colaboración entre el sector público, el privado y la sociedad civil. Establecer alianzas y cooperación entre diferentes actores para promover este tipo de construcción puede acelerar su adopción y generar un impacto positivo en la comunidad.

La construcción prefabricada de madera, además de promover el uso sostenible de los recursos naturales y reducir la huella de carbono, también puede contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas y garantizar el acceso a viviendas y servicios adecuados para todos.

CONCLUSIONES

Las cosas en los pueblos se hacen de a poco, igual que cuando vestimos las cruces de mayo. El ayuntamiento nos da algunos ramos de flores, y nosotros vamos sumando, una vecina saca sus mejores pilistras, otra trae una colcha del ajuar, sacamos los mejores jarrones de la calle, los dorados, bruñidos la tarde anterior para la ocasión, los niños también participan bajando al río Siruela para cosechar aromáticas... Entre todos hacemos posible el evento, con los limitados recursos del ayuntamiento, pero también con la desbordante ilusión de los tamurejanos.

El ayuntamiento de Tamurejo siguiendo la voluntad de sus vecinos plantea construir una piscina municipal, y nosotros los vecinos, como siempre, colaboramos, y esperamos que a través de la herramienta de los presupuestos participativos de la diputación de Badajoz podamos contar con unos servicios higiénicos accesibles que completen nuestras instalaciones deportivas y de ocio.

Si, estamos hablando de construir unos baños, y parece poco, pero tal y como lo vemos nosotros es mucho.